

drá resultados a largo plazo y no le dará popularidad.

Vale decir una política realista con contenido material hay que montarla aquí mismo, movilizándolo a la ciudadanía, mover a las autoridades y montar instituciones nuevas porque el Estado no solucionará todos esos problemas. Esa política real y concreta, es la que debe concentrarnos hoy, fundamentalmente a los cristianos, que no buscan la gloria ni inmortalizarse, sino mejorar la situación y servir al prójimo.

### La participación de las capas medias

Creo que la línea más factible en el momento histórico es que estamos en presencia de nuevas dictaduras que se erigirán con el fin de defender las democracias, porque ahora todo el mundo es demócrata. Entonces un General se hará elegir presidente

para salvar la democracia, es decir como encarnación de la democracia. No repetirá lo que hicieron los anteriores, porque ahora hay que hacerlo con el consenso de las masas, como Fujimori en Perú lo hizo para salvar a la democracia.

Para las grandes masas la idea de democracia no representa una gran cosa, porque sucede que se multiplicó un proletariado y un sub-proletariado que comparte sólo con la televisión. Al ver televisión, cuál es la impresión que se puede tener de la democracia? La democracia es una cosa lunática, confusa que no se entiende nada, todos pelean donde cada uno dice que es el mejor de todos y al final sale todo al revés. El que conoce la democracia sólo por televisión no tendrá un espectáculo tan vivificante, pero si se presenta una figura simpática puede ser. Por ejemplo si Menem es elegido presi-

dente y si el Congreso no lo apoya decide que es mejor cerrarlo, el pueblo lo aclamará porque dirá que los diputados ganan mucha planta y para que sirve.

El elemento peligroso para la democracia es la inmensa masa de gente excluida, sin formación cultural. Pensar que esa gente tiene una mentalidad democrática, habría que preguntarse quien se preocupó por darle esa educación. Entonces estas masas proporcionan un apoyo disponible para un aventurero. Es interesante que en Perú todos los intelectuales están en contra de Fujimori, pero es como si no pasara nada porque no tienen peso.

Se da una participación política en la clase media, en las clases intelectuales, pero no llega a las grandes masas porque no están integradas y han sido excluidas.

## Laico Wenceslao Pedernera

### ¿Quién fue? ¿Quién es?

P. Gervasio Mecca, Cura Párroco de Sañogasta, La Rioja.

En aquel frío mortal del 25 de Julio de 1976, se lo preguntó todo Sañogasta, La Rioja, y buena parte del país. Fue la pregunta que pasaba silenciosamente de boca en boca, o sólo con la mirada interrogante en la muda inquietud del terror. Fue la pregunta de la juventud de entonces y de los jóvenes que les siguieron, hasta que no preguntaron más porque sólo encontraban silencio. La respuesta estaba y está en Los Llanos riojanos cuando exactamente una semana antes, el 18 de Julio en Chical el terrorismo de Estado secuestraba, torturaba y asesinaba complaciente e impunemente a los sacerdotes Carlos de Dios Murias y Gabriel Longueville.

La onda expansiva de esa parábola de muerte se abrió abarcando esa semana trágica para la Iglesia riojana, cerrándose el 4 de Agosto en Punta de Los Llanos cuando en un "extraño accidente"... moría proféticamente el pastor de esta diócesis, Mons. Angelelli. Desde entonces y para siempre la vida y la muerte señalada de los cuatro son inseparables. Un mismo compromiso con

Jesús, un mismo testimonio con el evangelio, una misma entrega al pueblo en nombre de Dios. La justificación inconfesable de esa violencia que azotaba al país silenció todas las preguntas, todos los interrogantes; la complicidad de los poderes clausuró y congeló con el impacto del miedo toda posibilidad que la conciencia y memoria de un pueblo se manifestara. Sólo era lícito y permitido, legal y autorizado una advertencia manifiesta: "Por algo será" y la duda impuesta a fuego: "¿En qué habrán andado?".

Así se extendió el manto de olvido y así es que hasta hoy las preguntas siguen sin respuestas y los interrogantes sumergidos en la niebla de una memoria colectiva clausurada. Así hasta hoy a nadie le interesa preguntar y conocer descubriendo ese velo que tapa la verdad, en Wenceslao Pedernera un laico comprometido de la Iglesia riojana, miembro activo del Movimiento Rural Cristiano, una rama de la Acción Católica que en aquellos difíciles años desarrollaba su presencia evangelizadora en el duro surco de la vida de tantos peones, jornaleros y campesinos.

Era la Iglesia de siempre, la del Concilio Vaticano II, de Medellín y San Miguel, presencia solidaria en el mundo rural siempre marginado.

Era la Doctrina Social hecha compromiso y vida por la dignificación en la justicia del campesinado, en este suelo riojano siempre sediento en su pobreza

del derecho legítimo a la tierra, al agua, al trabajo.

¿Qué hacía entonces Wenceslao?

¿Cuáles eran sus aimsas?: La pala y el arado.

¿Cuál fue su doctrina?: El Evangelio de Jesús.

¿Cuál su militancia?: Los cuadros laicales de una Iglesia comprometida con la paz y la justicia.

Este era Wenceslao Pedernera, un laico venido con su esposa e hijas desde Mendoza para unirse a la entrega de su humilde sudor en el caminar de la Iglesia riojana.

Este era y es, Wenceslao. Esto fue y seguirá siendo para las nuevas generaciones, para la juventud que en la Diócesis, en el compromiso de una Nueva Evangelización, debe conocer y reconocer las raíces de su pasado con memoria agradecida, para que su respuesta presente y futura lleve los frutos maduros de un caminar compartido y asumido.

En el marco de los 400 años del primer Tinkunaco (1593/1993) caminamos este 25 de Julio por las calles de Sañogasta hasta su tumba en el cementerio para celebrar con esperanza al Dios de la Vida, por su Pascua, que fue para orgullo del laicado riojano un fiel compartir con su obispo Enrique y sus hermanos sacerdotes Carlos y Gabriel la Pascua de Jesús, por eso son nuestros mártires y los recordamos como tal.